

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Lunes 9 de Junio de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 124

## LA BUENA POLÍTICA

El Sr. Silvela ocupado en los problemas de la política internacional, y el Sr. Maura sumando voluntades y entusiasmos en su propaganda para la reorganización de la marina llevan la atención pública á cosas de gran utilidad y transcendencia.

El jefe del partido conservador, aunque pide para otros vacaciones en el estío, él no se las toma. El año últimamente pasado escribió con superior acierto sobre los problemas europeos, visitó puertos y ciudades extranjeras, se puso en comunicación con el movimiento europeo intelectual y político, y no cesa en esta labor, poco estimada porque no es ruidosa; pero quizás más provechosa y más práctica por eso mismo.

El jefe de la minoría gamacista, hombre de su tiempo y espíritu abierto á toda reforma y novedad, como quien está seguro de sus aptitudes y posee todos los necesarios convencimientos para afrontar los problemas de la vida pública, lleva la enseña de la creación de un poder naval que no tenemos y que necesitamos, y en su palabra y en su carácter se cree y se confía.

Siu advertirlo ó advirtiéndolo, nuestros hombres más ilustres van procediendo fuera de la Cortes como al país conviene. No creen que está en el Parlamento toda la causa de los efectos gobernantes; llevan allí la crítica, pero no hacen de la censura oficio ni preocupación absorbente, distinguiendo con bastante claridad que la misión fiscalizadora dentro de las Cortes no es toda la política, sino una parte de ella, que además necesita la afirmación de soluciones y medidas de carácter nacional.

Van ganando los que tal hacen fuerza y simpatías en la opinión pública; de distintas procedencias vienen á confundirse en idéntica misión, y se acaricia por elementos neutrales é independientes en la contemplación de estas propagandas la coincidencia para un día no lejano, y que los errores de los fusionistas pueden aproximar mucho más todavía la coincidencia en el programa de un gobierno entre los Sres. Silvela y Maura. El partido conservador fué en el problema social más lejos y con más acierto de lo que debía esperarse; quedan soluciones jurídicas por definir, y pa-

ra esto es indiscutible la autoridad del Sr. Dato; como queda algo mejor que hacer sobre lo hecho en lo económico, y si sólo para ello se necesita voluntad, el Sr. Fernández Villaverde es con su solo nombre otra esperanza.

Si realmente en las Cortes no se hubiera empleado el tiempo en estas cosas grandes y necesarias, y ahora en el interregno se trabaja sobre los mismos asuntos que interesan al país, no se ha perdido mucho con perder el comentario á la disidencia ó el aplauso al mejor discurso que minara y quebrantase la situación, deshiciera el grupo ó desconcertase al adversario.

Ya se abrirá nuevamente el campo de la pelea. Y bueno es, entretanto, que los que han de ser más combatidos, porque han de regir el gobierno, aumenten la hueste por los convencimientos, despierten las esperanzas con patrióticos propósitos, y comprometan la voluntad en dignas resoluciones y nobles empeños.

## Documento curioso

Ha sido muy comentada la iniciativa del laureado escultor Sr. Querol, de colocar en el monumento á Quevedo en Madrid un escrito saludando á los artistas del porvenir, acompañándolo de ejemplares de varios periódicos del día. Dicho documento ha sido colocado entre el capitel y la base de la estatua y dice poco más ó menos:

«A los artistas de la época en que este monumento se destruya:

Para vosotros, mis hermanos en el arte, aunque lejanos en la edad, unidos á mí en el ideal, sacerdo es de la belleza eterna, de la que soy adorador, quiero dejar dentro de esta mi obra un saludo que viva á través de los tiempos, una voz muda que os repita mi nombre cuando no exista yo acaso en la memoria de los hombres.

Artistas: de entre las piedras que labraron mis manos, sele mi alma con mis aspiraciones de lo bello; acógedla como hermanos y amigos. Hoy vibra mi cuerpo agitado por el vaivén del espíritu, al confiar al tiempo esta memoria que ha de llegar hasta vosotros, los felices, los que iniciados en tiempos de progreso, habréis domado las resistencias de la materia y subyugado las esperanzas de la forma.

Acaso en vuestros tiempos sea el arte íntima impresión del espíritu, yo en época de la infancia del arte, me veo obligado á sellar estas piedras con sangre de mis manos.

Mi espíritu, saltando siglos, quisiera vivir con vosotros y asistir al triunfo de la idea. Quiero que me améis y me conozcáis.»

El documento es notabilísimo y está siendo objeto de muchos comentarios.

## Robo en el Banco de España

En el pasillo bajo del Banco de España ocurrió el sábado un hecho que demuestra de una manera elocuente á qué extremos llevan su audacia los aficionados á lo ajeno.

El conocido bolsista Sr. Astelarra salía de cobrar una importante cantidad, y antes de abandonar el edificio se detuvo á contarla, junto á una chimenea situada cerca de la escalera. Encontrándose en esta operación, en lugar donde la claridad no era mucha, se aproximó al Sr. Astelarra un individuo preguntándole dónde podía cobrar un talón ó letra que le metía por los ojos.

Contestó el citado agente distraídamente, y al mismo tiempo otro individuo le arrebató por detrás un paquete de billetes de Banco con la considerable suma de 20.000 duros.

Aunque el Sr. Astelarra acudió pronto á defender sus intereses, no lo hizo con tanta rapidez que los ladrones no habieran desaparecido de su vista.

Puesto el hecho en conocimiento de la Policía se practicaron algunas gestiones para averiguar quiénes son los autores del hecho, pero infructuosamente hasta ahora.

## EN OTROS PAISES

Los diarios yanquis dedican atención preferente á la muerte de una tortuga: *Buster*, uno de los habitantes más conocidos del Parque Zoológico de Nueva York.

Cuando se fundó el Parque llevaron á la tortuga desde la isla de los Galápagos á su nuevo domicilio.

Dos generaciones han desfilado por el Parque, admirando á *Buster*, y los periódicos norteamericanos, con su peculiar exageración, afirman que la tortuga tenía cuatrocientos años de existencia.

El monstruoso animal pesaba 150

kilos y podía llevar en su concha hasta cinco hombres.

*Buster* no comió nunca sino vegetales, especialmente melones y sandías. No bebía sino dos veces por semana y cada vez se echaba al colete nueve litros de agua dulce.

Los médicos que le hicieron la autopsia han certificado que el animal no padeció enfermedad alguna, sino que ha muerto de vieja.

Y un ricachón de la Quinta Avenida, mister Jorge Rugson ha solicitado del gobierno que se le conceda el *cadáver* de la tortuga, pues quiere darle sepultura suntuosa en el panteón de su familia!

Y al rugson este paso dirá:—Todo se concilia.  
*Son cuestiones de familia de las «que siempre» hice caso!*

En Berlín se comenta mucho un suceso muy original, que revela el desmedido afán de ciertas gentes por aparentar lujos, aunque sea á costa del estómago.

Según el *Tageblatt*, un matrimonio conocidísimo por su distinción y elegancia ha muerto *de hambre*.

Por lo visto, marido y mujer no se preocupaban más que del sastrer y de la modista, sin acordarse para nada de que hay cocineros en el mundo. Y así salían de casa muy peripuestos y volían muy emperifollados, sin tomarse la molestia ni de pasar por el comedor.

Ello es que una noche el matrimonio volvió del teatro, y que á la mañana siguiente el portero que les entraba los periódicos, viendo que no abrían, dió parte á la autoridad, la cual halló á la mujer y al marido de cuerpo presente.

Hecha la autopsia certificaron los médicos que el elegante matrimonio había muerto «de no comer».

He aquí un caso de la psicología del lujo, digno de ser analizado por Bourget ó Paul Adam. Y no digo por literatos españoles, pues aquí ya nos lo han resuelto las niñas del coro cuando cantan:

Tanto vestido blanco,  
tanta parolá,  
y el pucheró á la lumbre  
con agua sola!

En la catedral de Vannes se han celebrado las bodas de oro del matrimonio Leport, antiguos comerciantes en sedería.

El marido tiene 96 años y la mujer 105. La descendencia es tan numerosa que entre hijos, nietos y biznie-

tos juntáronse en el banquete celebrado 82 personas, casi el pueblo en masa.

José Leport es un verdadero patriarca, amo absoluto de la ciudad de Vannes. El alcalde, el juez, el médico, el notario, hasta el cura son hijos, yernos, nietos ó biznietos de este nuevo Jacob.

He aquí una forma de oligarquía con la cual no cuentan los enemigos del feudo local. Hacerse amo del Ayuntamiento, del juzgado y de la parroquia con solo casarse y cumplir el mandato divino: *Crescite et multiplicamini et replete terram.*

¡Con unos cuantos Leport se resolvía de golpe nuestro problema agrícola de la falta de brazos!...

El frecuente caso de un mendigo que al morir deja un capital enorme se ha dado una vez más en Roma.

Refiere *La Tribuna* que en una de las barracas cercanas al Tiber vivía Crispino Rizzali, viejo pescador retirado, muy popular en aquella barriada por su pericia en contar cuentos.

El tal Crispino era el tipo del mendigo de Espronceda; hurafío, altivo, hosco, holgazán y pediguero hasta de la luna.

*Mío es el mundo. Como el aire, libre, otros trabajan porque coma yo. ¡Todos se ablandan, si doliente pido: una limosna por amor de Dios!*

Pues bien. Crispino ha muerto, y cuando se creía que había de ser enterrado de caridad, un mozalbete dijo al juez que el viejo tenía dinero de sobra y que él le había visto contar monedas de oro.

Con efecto, se registró la barraca y hubo de encontrarse un gran bolsillo con 18.000 liras...

ZACARÍAS DE UCEDA.

## EL AUMENTO CONTINUO DE PLATA EN LAS ARCAS DEL BANCO

### Los duros sevillanos

Son muy curiosas y dignas de estudio las siguientes cifras, que revelan con la exacta precisión de los números un fenómeno monetario.

La existencia de plata en el Banco, que era en 1.º de enero de 1898, antes de la guerra con los Estados Unidos, de 257 millones y bajó en los peores días de dicha guerra, cuando el público acudía á cambiar billetes formando cola, á la cifra mínima de 105 millones, ha ido después en continuo crecimiento, á pesar de haberse restablecido la normalidad.

En 31 de diciembre de 1898 era ya de 195 millones; en 31 de diciembre de 1899, cuando toda la repatriación de capitales había terminado, era de 369 millones; en mayo de 1900, cuando se hizo el empréstito de amortizable, de 393 millones; en fines de 1900 de 408; en mayo de 1901, de 415; en fines de dicho año, de 429, y en el último balance, en 18 de mayo actual, de 460 millones.

Desde luego se ve, en esto una causa del aumento de la circulación fiduciaria, causa en que no recordamos que hayan reparado ninguno de los oradores que se han ocupado del proyecto de ley del Banco en el Congreso y en el Senado, causa importante, puesto que esos 350 millones de pesetas plata que, desde mayo de 1898, han aumentado en la caja del Banco, es indudable que han representado otros tantos de billetes salidos en cambio.

Pero prescindiendo de este aspecto de la cuestión, que como causa de la mayor circulación fiduciaria, al discurrir problema tan grave, se ha olvidado, hay otro: el de investigar, á su vez, la causa de este crecimiento de la plata en el Banco.

Puede serlo la preferencia de la gente por los billetes chicos, al mayor uso del billete en las pequeñas transacciones; su aceptación, no sólo en las ciudades, sino en las aldeas. Supondría esto que la plata se va desterrando del comercio.

Otra explicación más grave sería lo que hace tiempo viene insistiendo en denunciar nuestro ilustrado colega *la Revista Minera*: la fabricación en grande de duros sevillanos.

La prensa financiera no puede hacer sobre esto una información precisa. Aún no se ha hecho público el proceso que sobre esto se inició en Alicante.

Creemos que el ministro de Hacienda debía preocuparse de ello, porque se trata de una cuestión gravísima; y sería muy lamentable, y es posible dado el abandono en que se tiene aquí todo, que las fábricas clandestinas de moneda estuviesen haciendo el negocio enorme á que se presta el bajo precio de la plata en parte, y ganando un 100 por 100 llenarán las arcas del Banco, agravando la situación monetaria para el porvenir.

Pero no es ésta la explicación del fenómeno.

Los duros sevillanos no los admite el Banco; tiene buen cuidado en rechazarlos. Podrá suceder que vayan quedando en circulación y se lleven al Banco los legítimos.

Pero nunca serán en cantidad suficiente á explicar ese crecimiento tan grande de las reservas plata.

La explicación puede encontrarla *la Revista Minera* si recuerda que en 1898 y principios de 1898 se acuñaron 1.085.000 kilogramos de plata fina, que, aumentados en 10 por 100 de cobre para tener la ley de la moneda, dan á razón de 222.22 pesetas cada kilo, y hacen 241 millones de pesetas en moneda de plata.

Esta moneda que, apenas fabricada, se fué entregando por el Banco al público que la pedía en 1898 y 1899, ha ido luego volviendo al Banco. Y este es el origen del gran aumento de plata en la caja.

(De *El Economista*).

**LONGINES** Precisión elegancia solidez.—Marca muy acreditada. De venta Relojería Climent.—Rosa 3; Tortosa.

## Crónica

### Inmoralidades

¿Sabe el señor alcalde que en la reedificación ó restauración de la casa de un empleado municipal se invierten materiales del Ayuntamiento procedentes de las obras de la calle de San Roque y madera del depósito municipal de Remolinos?

¿Qué dependiente tan aprovechado!

### Los salvajes en Tortosa

Una turba de muchachos destruyen el parque especialmente los domingos por la mañana, arrancando magnolias y rompiendo ramas de estos magníficos árboles.

Otros se entretienen recorriendo los ensanches provistos de largas cañas con las que destruyen las plantas que los aficionados crían en los balcones para apoderarse de las flores.

Y otros por fin, por cuantos medios les sugiere su perverso instinto, se dedican á la caza de pájaros insectívoros.

Todo sin que la autoridad ni sus dependientes impongan el menor correctivo.

### En el Parque

Nos hacemos eco del deseo de las numerosísimas familias que asisten al parque rogando al señor alcalde, procure llegar á una avenencia con la empresa del gas, para que facilite el alumbrado necesario.

### Rateros

Anoche frente al cinematógrafo fueron robados algunos relojes.

### El tiempo

Desde ayer está cubierto de celajes y sopla un aire sumamente húmedo y molesto impropio de la estación en que nos hallamos.

El termómetro á las diez de esta mañana marcaba 16 grados.



El sábado por la tarde fué conducido á su última morada, el cadáver de la virtuosa señora D.ª María Concepción Ginata, viuda que era del comerciante de esta plaza D. Rafael Dalmau.

Falleció á consecuencia de un ataque apoplético. Reciba su familia el testimonio de nuestro sincero pésame.

### Exámenes

Los de los niños y niñas que concurren á las escuelas públicas, tendrán lugar durante la primera decena del próximo mes.

### Pensión

Por real orden de 31 de Mayo se ha concedido al vecino de esta ciudad, José Llanes Homedes, padre pobre del artillero de mar Rafael Llanes Comí, que desapareció en el combate naval de Santiago de Cuba, la pensión anual de 273.75 pesetas.

### Nombramiento

Nuestro particular y estimado amigo, el distinguido médico-cirujano de esta ciudad, Don Pedro Cavalle Zaragoza, ha sido nombrado médico militar sustituto del batallón que guarnece esta plaza.

### Siega

Están ya muy adelantados los trabajos de la siega de los trigos de este término municipal.

La calidad es inmejorable, esperando muy buenos rendimientos.

### Bienvenidos

Son muchos los sacerdotes que han llegado para tomar parte en las oposiciones para curatos.

### Misas

El Ilmo. Sr. Obispo, ha dispuesto que durante los días 10, 11, 12 y 13 estén abiertas, desde las cuatro de la mañana, todas las iglesias de esta ciudad con el fin de facilitar la celebración de la Santa Misa á los señores sacerdotes que vienen con motivo del concurso á curatos.

### Funciones religiosas en el Jesús

Tanto el sábado por la noche como en la tarde de ayer, estuvo concurridísimo el arrabal del Jesús con motivo de celebrarse suntuosas funciones religiosas dedicadas al Sagrado Corazón.

Como estaba anunciado el sábado por la noche recorrió las calles del citado arrabal una artística carroza con acompañamiento de la banda de Santa Cecilia publicando la festividad de ayer.

Las funciones religiosas que tuvieron lugar en la iglesia de los Padres Jesuitas revistieron la solemnidad de todos los años, oficiando nuestro Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo y ocupando la Sagrada Cátedra el Rdo. Padre José Giné, S. J.

Por la tarde, después del Trisagio salió de la parroquial iglesia la lucida procesión con el Santísimo, concurriendo gran número de Asociaciones piadosas, y personas devotas. Las calles del tránsito estaban vistosamente engalanadas presentando mayor lucimiento á tan religioso acto, nuestras lindas paisanas que en balcones y ventanas lucían su donaire y hermosura.

Como hemos dicho la concurrencia fué mayor si cabe que la de otros años.

### Fallecimiento

Después de larga enfermedad falleció en la ciudad de Reus, nuestra paisana la virtuosa señora doña Teresa Mangrané, que por sus bellas cualidades era muy apreciada de cuantos la trataron. Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame y especialmente á su hermano nuestro muy querido amigo D. José Mangrané, rogando al Señor la haya acogido en su santa morada.

D. E. P.

### Exámenes

El viernes terminaron en Terragona los exámenes de fin de curso los alumnos del Colegio de S.º Luis

de esta ciudad los cuales han resultado sumamente satisfactorios apesar del rigor con que se han verificado y demostrando una vez más la buena instrucción que en aquel colegio reciben.

El sábado comenzaron á marchar á sus casas los estudiantes para pasar las vacaciones en compañía de sus familias.

Reciban la enhorabuena profesores y discípulos.

**Nieve y frío**

Esta mañana han aparecido cubiertos de nieve los picos de los montes de Caro que se divisan desde esta ciudad. No hay memoria de haber nevado en época tan adelantada.

\*\*

A las tres de esta madrugada en Mora de Ebro se sentía un frío intenso, según nos dicen los pasajeros que salieron para ésta en una embarcación, reinando un tiempo muy despacible durante el viaje.

**Toros en Castellón**

Del *Heraldo de Castellón*, llegado ayer copiamos lo siguiente:

«Esta noche saldrá para Barcelona una comisión del comercio de esta capital con objeto de ultimar la contrata del *Reverte y Bomba-Chico* que trabajan mañana en la Nueva Plaza de aquella capital y han telegrafiado diciendo que tienen libre la fecha anunciada para la corrida en esta plaza.»

**Elecciones**

Ha sido confirmado el acuerdo de la Comisión provincial, en el que se declaran válidas las elecciones municipales de la Villa de Cherta.

**La Guardia civil**

Por la Guardia civil de Santa Barbara, fué puesto anteayer á disposición del Sr. Juez de Godall, un pastor que se hallaba apacentando un rebaño, en una finca propiedad de D. Vicente Ferré, sin el consentimiento del dueño de la misma.

También la benemérita de Perelló, detuvo anteayer á otro pastor, vecino del mismo, que apacentaba su rebaño cabrío en una finca sita en la partida «Torrent», propiedad de don Joaquín Gallart.

Fué puesto á disposición del Juzgado.

**Pensiones**

Por el Ministerio de la Guerra se han concedido las pensiones siguientes:

A D. Juan Capdevila Jora y Florentina Vila Vallverdú, padres del soldado Ramón, 180'50 pesetas anuales.

A D. Francisco Soler Batalla, soldado, 7.50 pesetas mensuales por una cruz del Mérito militar.

A D. Juan Sans Piñol, soldado, 7'50 pesetas por una cruz del Mérito militar.

**De Ametlla**

Prévias las formalidades que la ley exige y á presencia de las personalidades oficiales y testigos que la

misma determina, el distinguido farmacéutico de Tortosa y subdelegado de farmacia de este distrito D. Pio Isuar practicó el martes de la semana pasada la reglamentaria visita de inspección á la elegante y bien surtida farmacia que en la Plaza Nueva y al lado de la casa comercio de drogas de nuestro amigo D. Juan B. Guerrero acaba de instalarse por D. Joaquín Celma. Después de minuciosa inspección de los locales, utensilios, aparatos y sustancias medicamentosas, y firmada la correspondiente acta, la Comisión oficial, que la componían el alcalde D. Juan Samarra, el secretario don Casimiro Rebull, y el ilustrado facultativo D. Francisco Llobregat y el celoso cabo de mar D. Francisco Navarro, como testigos de escepción, además del susodicho Sr. Isuar, fué obsequiada por el dueño del establecimiento con pastas, dulces y licores. Recordamos haber visto allí, asistiendo también como invitados al acto, á los conocidos industriales D. Ramón Ferré, D. Juan Font Vila, D. Domingo Tello y D. Juan García.

—La última semana fueron detenidos y puestos á disposición de la autoridad marítima tres individuos que se dedicaban á la pesca por medio de la dinamita.

—Nuestro Ayuntamiento se propone adoptar el gas acetileno para el alumbrado público. Según parece, una casa de Reus está ya construyendo un aparato que como ensayo se instalará muy en breve en uno de los faroles que actualmente existen.

**«La Agricultura Española»**

Hemos recibido el número 91 de esta importante revista, que publica en Valencia el Dr. Aliño. Las interesantes materias que trata se pueden ver en el siguiente sumario:

La reconstitución de los viñedos filoxerados. Resistencia filoxérica de las vides americanas, por el doctor Llorente.

Una nueva variedad de naranja, por el Dr. B. Aliño.

Algo sobre el almendro. Abonos, por J. Abargués Ferrer.

Crónica: Tratamiento energético de la altisa.—Trigos resistentes á la enfermedad del carbón.—Situación agrícola.—De interés para los agricultores, por la Redacción.

**Sección de Consultas.**

**«Nuevo Mundo»**

Es muy interesante el número de *Nuevo Mundo* correspondiente á esta semana:

Informaciones: El rey y las órdenes militares.—Las misiones extranjeras.—La mazorca roja.—María Guerrero y Díaz de Mendoza.—Las murallas de Cartagena.—La paz en el Transvaal.

Otros originales: De la semana, por Salvador Canals.—El canto del presidiario, poesía de Siles, ilustrada por Mota.—Pepito Ramales, por Pereira y Tovar.—Mari Cruz, por Echegaray y Federico.—Mala señal por Valbuena.—Crónica alegre, por

Taboada y Karikato.—El nuevo ministro de agricultura Sr. Suárez Inclán.—Un autógrafo del rey.

Historietas de Ibáñez y Merelo.

Continuación de las Aventuras del Agente Holmes.

Precio del número, 20 céntimos.

**«Actualidades»**

El número de esta semana es digno de adquirirse por su importancia; un gran número ha sido el extraordinario, pero el de esta semana no deja nada que desear; para que nuestros lectores puedan convencerse, vamos á dar el sumario. Grabados: Gran portada á dos colores de la bella *Chelito*; gran información del viaje de M. Loubet, conteniendo siete grabados; otra de 14 de las fiestas del Corpus en el pueblo de Camuñas (provincia de Toledo), la cual ha de llamar poderosamente la atención, hecha por los Sres. Rueda y Martínez Sierra; dos fotografías de las ruinas de la Martinica, y ocho grabados más de asuntos diversos. Colaboran en dicho número los Sres. Zúñiga, Salvador Rueda, Martínez Sierra, Rodao, Redondo Menduñá, Alvarez Ródenas, Carmen Burgos, Angel Macías y Ernesto Polo:

Este semanario nos ruega hagamos público que cambia el día de su publicación á los jueves en vez de los domingos, como venía haciéndolo.

**Telegramas**

Madrid, 8.

**El poder real**

Asegúrase que el rey eliminó dos nombres que le propuso el ministro Sr. Romanones para la gran cruz de D. Alfonso XII.

Dícese que uno de los propuestos era Galdós.

También se asegura que no quiere firmar el ascenso á brigadier de un coronel, propuesto por Weyler.

Sobre esto, en altas esferas manifiéstase que ya era tiempo de que los nuevos generales no lo sean de un ministro, sino de la monarquía.

**Romanones**

El conde de Romanones llevará al próximo consejo sus proyectos relativos á la enseñanza.

Parece que estos, conforme se había dicho, son muy radicales, en particular en materia religiosa, lo cual hace suponer que aun cuando en principio el ministerio los apruebe, no llegarán á ser ley, pues es cosa sabida que el gobierno, para desvirtuar la propaganda del señor Canalejas, adopta la táctica de presentar proyectos muy avanzados que luego quedarán relegados al olvido.

**José Mangrané**

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, EX-AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO  
Consulta gratis de 10 á 12  
Mayor, 8, Principal, (Jesús)  
**TORTOSA**

**SE RECOMIENDA**

para comprar novedades, en géneros de temporada, el acreditado establecimiento de tejidos de la

**viuda de Antonio Tort**

en donde se han recibido un inmenso y variado surtido en *Sedería, Lanería y Fantasías algodón modernistas* para verano, tanto en negro como en colores, propias para vestido de señoras; así como gran variedad en *Piqués, Baillantes y Muselinas-bordadas* á precios sumamente económicos.

Esta casa también dispone de gran variedad en *Alpacas, Estambres, Vicuñas y Ormures*, así en negro como en colores, propios para trajes de caballero.

No comprar sin antes visitar este establecimiento y os convenceréis de la verdad.

No equivocarse, **viuda de Antonio Tort, 14, Angel, 14.**

**TORTOSA**

**MEDICO-OCULISTA**

**J. Ballester**

(TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

**AVISO IMPORTANTE**

GRANSASTRERÍA EL PROGRESO

**TORTOSA**

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: *Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles* á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la mas antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, don Carbó, 7 y 9.

**IMPORTANTE REGALO**

á nuestros lectores

**Carrera breve y sin gastos no más rutina**

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

**Contabilidad mercantil simplificada**

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 31 de Mayo, comercio de libros, Tortosa.

# PERSIANAS FENIX

## CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

# DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo; Automáticas; Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

## Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático;

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases a precios sin competencia.

## Se repintan y componen las usadas

# GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

# JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

# TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

“ “ “ “ “ caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos a precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

# RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

Reguladores, ojos de buey, despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería.

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras

**OMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN. -- CALLE DE LA ROSA, 3, TORTOSA.**

SUCURSAL

TORTOSA

Máquinas



para coser

SUCURSAL

TARRAGONA

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.